

COLLOQUE INTERNATIONAL, INTERDISCIPLINAIRE, ET ECUMENIQUE, SUR LA COOPÉRATION
DES HOMMES ET DES FEMMES DANS L'EGLISE ET LA SOCIÉTÉ .

30 experts de 9 pays différents (Hollande, France, Belgique, Allemagne, Angleterre, Suisse, Portugal, Etats-Unis, Mexique) se sont rencontrés pour un séminaire de 4 jours (9-12 Septembre) au "Tiltenberg", "Grail International Conference Center", Vogelenzang, Hollande .

Dans les sessions de travail, les participants - tous ayant écrit sur l'un ou l'autre aspect du thème traité - ont présenté des matériaux tirés de leurs études en sociologie, anthropologie, psychologie, droit, histoire et théologie concernant l'évolution de la situation des femmes et les possibilités d'un développement plus total tant pour les hommes que pour les femmes dans le futur .

Fundação Cuidar o Futuro

Au cours d'un échange très vivant, le consensus s'est réalisé sur les points suivants :

- des formes très répandues et quelquefois subtiles de discrimination existent, dans les pays développés comme dans ceux en voie de développement ; dans tous les secteurs de la société : économique, politique, religieux ; dans les Eglises qui ordonnent des femmes comme dans celles qui ne le font pas .
- la question centrale n'est pas la promotion des femmes, mais plutôt le plein épanouissement de l'être humain ; il n'y a pas de question sur la femme qui ne soit en même temps une question sur l'homme .
- l'image que l'homme et la femme se font d'eux-mêmes est crucial pour les changements possibles : les femmes acceptent souvent une image d'elle-mêmes

limitée et limitante ; l'image que l'homme a de lui-même peut inclure une présomption incinsciente de supériorité .

- Pour les perspectives d'avenir, les participants ont mis l'accent sur :
- . la nécessité d'une étude sérieuse de la sexualité et de son sens pour la vie humaine . Celle-ci devfait se baser au maximum sur les données de la biologie et de la psychologie modernes dans une perspective qui reconnaisse la capacité humaine de définir sa propre identité, de changer les structures sociales et d'utiliser les moyens techniques au service des valeurs humaines .
 - . le besoin de modèles nouveaux dans la relation homme-femme tant au niveau du couple que dans la vie économique, sociale et politique ; des réalisations concrètes de partenaire dans le mariage, de nouvelles possibilités de relation dans les groupes d'étudiants, ect...; on sent aussi le besoin de nouvelles stratégies pour l'action .
 - . la nécessité d'un renouvellement théologique, spécialement dans le domaine de la relation Eglise-Monde comme condition permettant à la femme de trouver sa place dans l'Eglise ; simultanément l'entrée des femmes dans tous les aspects de la vie de l'Eglise - ministère, théologie, etc.; - contribuera à ce renouveau .

Le Séminaire a été réalisé sous le patronage du Groupe de Travail sur la Coopération des hommes et des femmes dans l'Eglise, un département du groupe laïc hollandais, l'association St. Willibrord, et le Graal, un Mouvement International de femmes . Il était organisé par Madame Tine Govaart-Halkes du Groupe de Travail et Mademoiselle Maria de Lourdes Pintasilgo du Graal .